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К глухим прислушалась прокуратура
По факту строительства жилого дома у ДК им. Горького начинается проверка.

Скандал вокруг строительства многоэтажного дома в Иркутске на улице Клары Цеткин, 13а, набирает
обороты. Здесь располагается Дом культуры им. Горького, который много лет является единственным местом
встреч глухонемых и слабослышащих людей в Приангарье. Инвалиды говорят, что принадлежащий
Всероссийскому обществу глухих (ВОГ) участок земли был переоформлен под строительство без их ведома.
Директор ДК, открыто выступившая против точечной застройки, была уволена по сокращению штатов
председателем Иркутского регионального отделения ВОГ Леонидом Магальниковым, активно защищающим
строительный проект. Также лишились работы и творческие сотрудники учреждения, в результате под угрозой
срыва оказалось выступление иркутского ансамбля жестовой песни на смотре в Красноярске. Сейчас клуб
официально закрывается на ремонт, но глухонемые подозревают, что здание могут поджечь, поэтому
приезжают сюда на ночное дежурство. Тем временем по данному факту проверку начинает Следственное
управление Следственного комитета при Прокуратуре РФ по Иркутской области.

Очаг культуры кипит

1 июля 30-летний иркутянин Сергей Перевалов после работы едет в Дом культуры им. Горького. Маршрут
знаком ему с детства, с того дня, когда мама впервые привела оглохшего после тяжелого гриппа сына в ДК.
Здесь мальчик узнал, что и глухие могут чувствовать музыку, танцевать и даже петь с помощью жестов, ведь
внутренний слух и чувство такта присущи даже тем, кто не воспринимает звуков внешнего мира. Со временем
Сергей стал лучшим певцом, что подтверждает множество побед на различных конкурсах жестовой песни. В
сентябре в Красноярске ему и другим участникам ансамбля «Грация» предстояло снова бороться за призы
регионального смотра, но попадут ли туда иркутские глухонемые артисты – неизвестно. В Доме культуры
после ряда сокращений не осталось творческих работников, которые бы занимались с ними, да и судьба
самого учреждения сейчас под вопросом. Сергей Перевалов и другие инвалиды решили в первый день июля
встретиться с председателем иркутского отделения ВОГ Леонидом Магальниковым, чтобы он объяснил, что
происходит в их родном ДК.

– Сережа хоть и опытный артист, но репетировать-то ему и другим где-то надо. Не дома же ансамблю
собираться. И кто будет ими руководить? Директора Дома культуры, Галину Иванову, заслуженного и
уважаемого человека, сократили, руководителя и звукооператора ансамбля тоже. И все потому, что они были
против стройки, – говорит мама Сергея Людмила Перевалова. – В клубе новая начальница, бывший завхоз.
Раньше ребята приходили вечерами играть в теннис, но она сказала, что собираться можно только до 17.00, а
ведь люди в это время работают. И вообще говорят, что клуб закрывают на ремонт. Вот только откроется ли
он после?

В фойе собирается все больше людей, тишина все чаще нарушается возгласами, а в воздухе витают
выражающие тревогу жесты глухих. Найти общего языка со своим председателем по поводу стройки они не
смогли. На свою должность Леонид Магальников, кстати, вовсе не инвалид, попал по партийной линии еще в
начале 1980-х годов. Общаться с глухими при помощи жестов так и не научился, но худо-бедно диалог был
налажен. Однако квартирный вопрос, как известно, портит не только москвичей. Хотя без них не обошлось…

Глухая оборона

Впрочем, все по порядку. Информация о возведении жилых многоэтажных домов на улице Клары Цеткин
впервые появилась три года назад, но тогда никто из глухонемых не предполагал, что без их согласия здесь
начнутся работы. Однако 28 декабря 2007 года, когда в Доме культуры праздновали Новый год и юбилей
организации, в ДК появились две незнакомые женщины, которые стали собирать подписи, якобы в поддержку
законодательной инициативы о выплате двойной пенсии инвалидам по слуху.

– Я мама двух глухих дочерей и зять у нас слабослышащий, все они постоянно занимаются в Доме культуры –
танцами, спортом, пением, просто общаются. После того праздника они пришли такие воодушевленные,
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сказали, что подписались под письмом в Госдуму о двойной пенсии. Я подумала, какие глупости. А потом
выяснилось, что подписи собирались не на титульном листе, а на отдельных бумагах – их же под любой
документ можно подколоть, – рассказывает иркутянка Вера Шайда.

По мнению инвалидов, теперь эти списки могут использовать как подтверждение, что они разрешили
строительство на участке, принадлежавшем ВОГ. Позднее глухонемые официально просили об отзыве своих
подписей, собранных обманным способом. Но то, что будущий объект «точечной застройки» угрожает им
всерьез, поняли только в апреле этого года, когда прямо у фасада Дома культуры возник забор, а строители
начали вырубать рощу, где десятилетия назад глухие посадили амурские клены и ели.

– 19 апреля прошло общее собрание, на котором председатель сказал о том, что Дом культуры ветхий,
старый, его нужно сносить. А то, что строится новый жилой дом, – это счастье для инвалидов, и нам там
выделят помещения для занятий. Естественно, глухие были возмущены, стали высказываться очень жестко в
адрес Магальникова, но я для него старалась переводить их слова более мягко, – делится бывший директор
ДК им. Горького Галина Иванова, которая поддержала интересы глухонемых.

После собрания инвалиды при помощи местных жителей убрали строительный забор. Такой гражданской
смелости от людей, в силу заболевания являющихся очень наивными и простодушными, руководитель ВОГ не
ожидал. В мае в Иркутск из Москвы приезжал председатель Всероссийского общества глухих Валерий
Рухлядев, но и он не смог усыпить бдительность инвалидов.

– Он говорил о том, что не в курсе строительства, и обещал разобраться. В то же время заявлял, что
содержать Дом культуры сложно, а деньги на недвижимости нужно зарабатывать. В этот раз глухие тоже были
недовольны, и, по словам Рухлядева, конструктивного диалога не получилось. Про меня же он сказал – пусть
разбирается Магальников, – говорит Галина Иванова.

Председатель Иркутского отделения ВОГ со своей коллегой, являющейся «Отличником Всероссийского
общества глухих», «Заслуженным работником культуры РФ» и «Лучшим переводчиком-дактилологом ВОГ»
миндальничать не стал. Ее должность была сокращена «в целях эффективности работы регионального
отделения ВОГ». Причем после 30 лет работы в ДК им. Горького директор была вынуждена сдавать дела в
присутствии вооруженных молодых людей из частного охранного агентства и представителя строительной
фирмы.

Глух, но не нем

Как пояснил председатель Иркутского регионального отделения Всероссийского общества глухих Леонид
Магальников газете «Областная», обратиться за помощью в охранное агентство ему пришлось из-за угроз,
которые якобы раздавались от глухонемых. Сам он считает свою бывшую заместительницу провокатором и не
стесняется рассыпаться в обвинениях не только в ее адрес, но и в адрес самих инвалидов. Из нашей беседы
стало ясно, что в московском правлении были не так уж несведущи относительно строительства высоток.

– Я не имею права распоряжаться ничем, потому, что все это принадлежит ВОГ. Ни покупать, ни продавать,
ни торговаться – ничего. О сносе ДК и речи никогда не шло. Зачем эту провокацию было начинать? ВОГ
является собственником этой недвижимости, – заявил Леонид Магальников.

– А сколько домов планировалось построить?

– Мы планировали один сначала, а там видно будет.

– Мы – это кто?

– Всероссийское общество глухих.

– Так, кто строит?

– Ну, строит одна архитектурно-строительная фирма, они в Москве с ВОГ договаривались. Три года делалась
проектно-сметная документация, потрачено немало денег. Получено разрешение на строительство. В здании
планировалось полтора этажа безвозмездно выделить обществу, чтобы мы сдавали в аренду офисы, и на эти
деньги содержали Дом культуры.

– Но глухонемые не дают разрешение на строительство.

– А причем здесь они? Они не обязаны давать разрешение. Там старухи возмущаются, которые в жизни не



ходили в Дом культуры, он пустует, только три раза в году работает. Такая махина, надо содержать. Надо
сказать спасибо строителям, что они согласились дать помещения для сдачи в аренду. Но я бы сейчас на их
месте отказал, им же забор разобрали, тысяч сто только на заборе потеряли.

– Вы заверяете, что Дом культуры сохранится. А кто будет там с инвалидами заниматься?

– Пусть прежде всего прекратят бунтовать. Я же 1 июля хотел встретиться с представителями
художественной самодеятельности, а собрались там, извините за выражение (пауза)… В общем те, кто
никогда там и не бывает. Я хотел сказать свое мнение, как подготовиться к смотру, но собралась не та
публика. Мне нужны были только артисты.

1 июля в Дом культуры им. Горького Леонид Магальников так и не приехал.

Дело теперь в прокуратуре

Но в разговоре с корреспондентом председатель лукавил. Мнение людей по вопросу строительства требуется,
и оно, по версии сообщения в газете «Иркутск», было высказано в… его поддержку: «22 марта 2007 года по
адресу: ул. Киевская, 2, офис 222, были проведены публичные слушания по вопросу об изменении вида
разрешенного использования земельного участка (эксплуатация ДК им. Горького), расположенного по адресу:
Иркутск, Свердловский район, ул. Клары Цеткин, 13а, на другой вид такого использования (многоквартирные
жилые дома с нежилыми помещениями), по заявлению председателя Иркутского регионального отделения
Общероссийской организации инвалидов «Всероссийское общество глухих» Л.С. Магальникова… Заключение:
в ходе проведения публичных слушаний не поступило возражений против строительства многоквартирных
жилых домов с нежилыми помещениями».

– Инвалиды и местные жители были очень удивлены, прочитав, что проходили такие слушания. Я, например, о
них не знала, как и другие члены ВОГ, хотя являлась заместителем председателя. Сейчас идет давление на
членов правления организации, и они дают согласие на строительство, боясь, например, потерять работу. А
обо мне начали распространять слухи, что я, якобы, требовала от строителей квартиру. Это ложь, я думаю,
что с Магальниковым мы еще встретимся в суде. А его самого, единолично решившего вопрос об изменении
вида использования земли, я считаю предателем всех глухих, – резюмирует Галина Иванова, показывая
благодарственные адреса от председателя, которые он присылал ей по праздникам до того, как они встали по
разные стороны точечной застройки.

Похоже, судебные тяжбы по этому вопросу еще будут, и удивляет, что архитектурно-строительная фирма,
кстати, весьма известная в Иркутске, вообще вступила в конфронтацию с представителями социально
незащищенных слоев. Кстати, сейчас к расследованию ситуации подключилось Следственное управление
Следственного комитета при Прокуратуре РФ по Иркутской области, известное своей жесткой позицией в
адрес нарушителей закона, вне зависимости от их статуса и толщины кошелька.

– К нам поступила коллективная жалоба от глухонемых иркутян на нескольких листах, где инвалиды выражают
свою обеспокоенность строительством. Они переживают, что лишатся своего единственного очага культуры.
Просят разобраться и по факту сбора подписей в декабре 2007 года. Материалы направлены в областную
прокуратуру, которая проведет общенадзорную проверку. Результаты проверки будут направлены в
Следственное управление, где и будет приниматься правовое решение, и, если права социально
незащищенных граждан окажутся нарушенными, не исключено возбуждение уголовного дела, –
прокомментировал старший помощник руководителя Следственного управления следственного комитета
прокуратуры РФ по Иркутской области Владимир Саловаров.

Не время петь

Встреча с Леонидом Магальниковым в ДК им. Горького 1 июля не состоялась. Хотя поговорить с ним и со
строителями начистоту намерены не только инвалиды, но и жители окрестных домов. Они пришли в Дом
культуры, чтобы поддержать своих глухонемых единомышленников и обратиться к неслышащим чиновникам.

– Мы проживаем в предместии Глазково, которое имеет своеобразный вид. Кайская гора сложена из твердой
скальной породы, здесь наблюдается плывучесть грунтов, и совершенно непозволительно забивать сваи. То
есть многоэтажки по геологическим условиям строить нельзя. Кроме этого, рядом в березовой роще
расположены захоронения расстрелянных бело-чехов. Какие тут могут быть высотки? – считает иркутянка
Любовь Аликина. – Но, самое главное, что глухие и слабослышащие Иркутской области могут остаться без
единственного очага культуры – ДК им. Горького. И хотя официальные лица говорят, что это внутренний
конфликт организации инвалидов, мое мнение, что гражданское общество должно встать на защиту этих и так



пострадавших от недуга людей. Очень их жаль, ведь они наивные, как дети, и часто становятся жертвами
обмана.

Волей-неволей, но инвалидам приходится взрослеть. В заверения председателя, что Дом культуры всего
лишь закрывается на ремонт, они не верят, тем более что недавно представитель строительной фирмы
намекнул, что в ДК неважное состояние электропроводки, и «весьма возможен пожар». Поэтому Сергей
Перевалов и его товарищи приезжают сюда, но не петь, а сторожить родные стены, где когда-то к нему,
маленькому глухому мальчику, прислушались и подарили надежду.
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